

## Protokoll – Steuerungsgruppensitzung

am 30.9. 2019, 17 Uhr

Ort: Börseplatz 2, 1010 Wien (c/o querkraft)

---

Anwesende:

Bezirkspolitik: Patricia Davis, Conny Schmeller, Elisabeth Tanzer, Laurentius Terzic

Agendagruppe: Anita Calzadilla, René Moser, Martin Piehslinger, Arvid Weinlich-Schröder

Agendateam: Herbert Bork, Liette Clees

Agendaverain: Johannes Kellner

### # TOP 1: Themenschwerpunkt „Gutes Zusammenleben“

Die **Agendasalons** Stubentor und Salzgries wurde unterschiedlich von der Bewohnerschaft aufgenommen. Am Stubentor waren 7 Personen beteiligt, waren interessiert an Informationen, aber wenig am Mitarbeiten. Am Salzgries war es den Menschen ein Anliegen **Lärmmessungen und Tempomessungen** zu machen. Dies ist in einem Folgetermin mit der Gruppe im Juni umgesetzt worden. Die Ergebnisse der Begehung mit Lärmmessung, sowie die Ergebnisse der Tempomessung, werden der Steuerungsgruppe zugeschickt. Das bevorstehende Ergebnis des Mobilitätskonzeptes des 1. Bezirkes ist für alle ein großes Thema.

*EXKURS: Mobilitätskonzept. Die Menschen sind sehr interessiert an den Ergebnissen des Mobilitätskonzeptes des 1. Bezirks. Am 20.11.19 werden die BewohnerInnen ein zweites Mal eingeladen, sich mit Ideen einzubringen. Der Bezirk wird alle BewohnerInnen anschreiben.*

### Grätzlfest Rudolphspark und Kunst am Zaun

Um weitere Menschen im Grätzl miteinander ins Gespräch zu bringen wurde, wie in der Steuerungsgruppe im Mai besprochen, ein Grätzlfest im Rudolphspark organisiert. Die Vernetzung mit dem Verein Börseviertel hat dazu beigetragen, dass die Agenda eingeladen wurde, im Sept. bei Kunst am Zaun die Menschen auf die Agenda21 aufmerksam zu machen.

Agendateam berichtet, dass an beiden Terminen einige Gespräche geführt werden konnten, auch wenn grundsätzlich wenige BewohnerInnen anzutreffen sind. Diejenigen, die angesprochen werden konnten, begrüßen sehr, wenn Zusammentreffen in den Grätzl organisiert werden, sind aber selber kaum bereit, sich einzubringen.

Einige Menschen haben sich bereit erklärt, bei der Förderschiene soziale-innovation.wien einzureichen und damit ein Projekt der Stärkung des Zusammenlebens in ihrem Grätzl auf die Beine zu stellen.

Es wurde kontrovers diskutiert, ob es Aufgabe der Agenda21 ist, Zusammentreffen der BewohnerInnen im öffentlichen Raum zu organisieren. Ebenso wurde diskutiert, wie sehr es Aufgabe des Agendateams ist, auf Ideen und Anregungen der BewohnerInnen einzugehen, wenn diese Themen (zB Barrierefreiheit) nicht Teil der Ausschreibung der LA21 sind.

Die Mehrheit der Anwesenden war sich einig, dass das Agendateam Anregungen aufgreifen kann und diese jedenfalls in die Steuerungsgruppe einbringen soll. Wunsch des Agendateam ist es, auf diese Anregungen auch eingehen zu können, um den Menschen die Möglichkeit zu geben, sich zu diesem Thema in ihrem Grätzl zu engagieren.

Das Agendateam bringt den Vorschlag ein, in der Verlängerungsphase Gespräche mit BewohnerInnen (Agendasalons) themenoffen anzubieten, um auch andere Aspekte des Zusammenlebens aufgreifen zu können.

Das Agendateam betont, dass für die Arbeit mit den Interessierten Rücksicht auf jene Themen genommen werden muss, zu denen sich Menschen in ihrer Freizeit einbringen wollen.

**Gemeinschaftsgarten Donaukanal:** der Grundbesitzer DHK Kurien stellt die Flächen nicht für den Gemeinschaftsgarten zur Verfügung.

**Gemeinschaftsgarten Schillerpark:** Die MA42 sieht im Schillerpark keine Möglichkeit Beetkästen für einen Gemeinschaftsgarte aufzustellen. Da das Hotel Le Méridien sich an dem Projekt finanziell beteiligen würde, suchen wir weiterhin nach einer Möglichkeit in der Nähe des Schillerplatzes.

**Gemeinschaftsgarten Börseplatz.** Da aus heutiger Sicht keine Hochbeete am Börseplatz aufgestellt werden können, hat der Verein Börseviertel die Idee einer temporären / mobilen Variante aufgegriffen. Das Agendateam unterstützt organisatorisch.

## # TOP 2 Agendagruppe „Sommerfrische im Zentrum“

### \* Fassadenbegrünung:

- **Beratungs- Veranstaltung** mit Kompetenzstelle des BMVIT GrünStadtGrau fand im Juni statt. Ein **konkretes Projekt der Fassadenbegrünung hat sich ergeben!**

Das Agendateam hat eine Beratung vor Ort organisiert und unterstützt in Kooperation mit der GB\* den Initiator organisatorisch. Derzeit wird eine Hausversammlung in Abstimmung mit der Hausverwaltung organisiert.

- **Zedlitzhalle** – Die Begrünung ist bereits angebracht. Danke an die Mitglieder der Agendagruppe, die sich eingebracht haben.

- **Rotenturmstraße** – Der Kontakt zu einem Hotelbesitzer ist hergestellt, ein Austausch mit der MA22 hat stattgefunden. Der nächste Schritt wäre das Einholen eines statischen Gutachtens. Dies obliegt dem Immobilienbesitzer.

### \* Stadtbäume:

- Die Anfrage der Agendagruppe **Makartgasse** ON 1 oder 3 bzw. **Nibelungengasse** ON 2-4 wurde in der BV-Sitzung (März 2019) pos. behandelt. Die Agenda bekommt eine Rückmeldung, ob Bäume möglich sind, sobald die BV1 diese hat.

- Die Anfrage bzgl. **Wollzeile** wurde im Juni in der BV-Sitzung pos. behandelt. Hier gab es leider die Rückmeldung, dass Bäume aufgrund der Leitungen im Untergrund nicht möglich sind (Wasser, Fernwärme, Gas, alte Rohre um die keine Schutzverrohrung gemacht werden kann).

### \* Seilerstätte/Singerstraße:

Die Agendagruppe konnte den Zwischenstand der Planungen einsehen und ihre Meinungen abgeben. Derzeit ist das Projekt bei der MA28 zur Detailplanung.

### \* Neuer Markt:

Es ist erfreulich, dass in dem derzeitig aktuellen Plan 6 Bäume möglich sind.

### # TOP 3: Lokale Agenda Innere Stadt: Phase 2020 – 2022

In der BV-Sitzung wurde die Verlängerung um 2 Jahre mehrheitlich angenommen. Das Agendateam bedankt sich für das Vertrauen.

Das Agendateam präsentiert in aller Kürze nochmal den Entwurf, der vor rund einer Woche von der Geschäftsstelle der Agenda21 den polit. VertreterInnen der Steuerungsgruppe zugeschickt wurde.

Es wird vereinbart, dass die polit. VertreterInnen der Steuerungsgruppe sich bis zur kommenden Steuerungsgruppensitzung eine Meinung bilden und dies dann in der kommenden Sitzung besprochen wird.

### # TOP 4 Austausch

Ein Austausch mit der Steuerungsgruppe Josefstadt wird gewünscht. Wer den Austausch-Termin wahrnimmt, wird nach der Sitzung besprochen.

### # TOP 5 Termine

**11.12. 2019** Nächste Steuerungsgruppensitzung **ab 17 Uhr**, Neutorgasse 15